
書面質詢
宋碧琪議員

增設育兒津貼鼓勵生育 整體規劃應對老齡社會

出生率低的問題已開始影響到澳門的社會發展，尤其是教育界深受衝擊，
有一些學校已出現收生不足影響辦學發展。特區政府亦十分關注澳門人
口結構所出現的變化，自2018年開始調整出生津貼至5000澳門元，以鼓
勵生育。可是，澳門的出生率低的問題並沒有明顯扭轉，更有進一步惡
化發展。根據統計局資料顯示，本澳2024年第一季度新生兒共856名，按
季減少105名，可見出生率低的問題仍然嚴峻。

而調升出生津貼的政策效果並沒有顯現，這十分值得特區政府再深入研
究。尤其按現時規定，出生津貼是設在社會保障體系內，只有符合社保
供款條件才能申領，若有一方的父母為內地居民時，則不能申請有關津
貼，這也可能使出生津貼的政策效果減弱。

除此之外，社會一再要求特區政府以更積極的措施去應對出生率低的問
題，包括進一步調升出生津貼，並希望特區政府能參考其他地區的經驗
增設育兒津貼，以減輕澳門居民育兒的經濟壓力，以更大力度鼓勵生育。
儘管生育並非政府能夠控制，但政府仍有空間透過政策干預，以提升出
生率，減低出生率低對社會的影響。且本澳人口規模小，特區財儲豐厚，
有條件從經濟手段入手，為家庭發展創造更有利的環境，從而達到鼓勵
生育政策目標。

為此，本人提出以下質詢：

1、內地及其他國家會採取一系列經濟刺激措施來應對出生率低的問題。
例如新加坡制定綜合政策，為進一步支持孩子的發展，還可選擇新生兒
設立兒童發展戶口，向專項儲蓄賬戶五千元補助金後，還作等額配對供
款，除此之外，新生兒還能夠獲得四千元的保健儲蓄補助金，以進一步
減輕育兒壓力。為此，當局會否考慮研究增設育兒津貼，以減輕育兒壓
力？
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2、出生津貼政策在調整後，其政策效果未能有所顯現。請問當局會否對
出生津貼的政策進行檢討研究，尤其是津貼的力度及適用度等方面進行
進一步的完善，以更好提升出生津貼的政策成效？

3、雖然本澳在托兒、教育、社會福利等方面都有相關的政策措施，但並
未就鼓勵生育方面進行整體性的考量。為此，請問當局會否設立專責部
門，以透過整體性、規劃性去應對低生育率及老齡化問題？
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